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百家横议

古典音乐进地铁：“拿来”还需接地气
余 一

《中国作家》2013年度排行榜揭晓

《原国立北平图书馆甲库善本丛书》出版

珍贵典籍重现 牵出聚散悲欢

海南少数民族文艺会演落幕

北塔（诗人、评论家）：

中国文学类奖项其实并不多，有奖总是好的，奖项是多

多益善。如果对民间办奖采取一刀切的做法，一律禁止，显

然是因噎废食，并不利于文学艺术的繁荣发展。

在我国，设立文学奖的个人一般是喜欢、爱好文学的

企业家，事业有成之后拿出一部分钱来办奖，这需要社会

的激励机制来支持。在美国，政府办的奖非常少，但是社

会办的奖非常多，因为钱是在市场上流动的，美国政府通

过各种财政、税收的手段，鼓励个人、企业家把一部分钱

拿出来，支持文化事业、公益事业。比如，这部分钱本来

可能是税收的一部分，政府把税收减免，把这部分钱用于

支持文化艺术事业。我国也可以借鉴这样的经验。

民间办奖要想办得好，走得更健康和长远，首先，办奖

宗旨要正，确实是为了文化事业而办，商业化的动机要降到

最低程度。其次，评委会的构成要全面，要有多样性，能包

含不同意见、不同倾向的人，不是某一个门派。再次，对评

奖作品的选择，视野要宽阔一些，选择候选人的时候，要坚

持自己独立的判断，要保证奖项的艺术水准。

（本报记者张晓楠采写）

事件：

1 月 8 日，“路遥文学奖”在争议声

中开评，路遥之女路茗茗通过律师发送

律师函表示不同意设立该奖项，知名学

者肖鹰也拒绝出席该奖的开评仪式。

肖鹰在接受采访时称，根据种种迹象来

看，该奖绝非其宣称的那样严肃创新，

而是极具随意性，并直言该奖设立目的

就是“借奖圈钱”。

近来，是不是该叫停这个饱受争

议的“路遥文学奖”，引起了社会的广

泛讨论。

回放：

2013 年 1 月 8 日，路遥的生前好

友高玉涛和收藏家高为华在京宣告启

动“路遥文学奖”，但该奖项并未获得

路遥家人的同意，也没有取得相关主

管部门的批准。路遥之女路茗茗更公

开表态，不同意目前设立此奖项，也希

望任何单位和个人不要为这个活动捐

款捐物。

尽 管 一 直 存 在 争 议 ，今 年 1 月 8

日，“路遥文学奖”如期举行了开评仪

式。据媒体报道，与主办方去年宣称的

百万元奖金不同的是，今年开评时奖金

数降低至 9.99 万元。正式启动时宣布

将设立的 6 个奖项，也变成了每年只评

一部获奖作品。

针对有媒体报道，该奖曾报送中国

文联审批，本报记者联系了中国文联。

中国文联宣传处负责人回应称，中国文

联并未收到过该奖的申请函件，就算收

到了也不会批复，因为文联只负责文艺

类的评奖，而不负责文学类的评奖，文

学类的评奖应该报到中国作协。他还

表示，一般情况下，中国文联和中国作

协都不会批复这种个人或者社会组织

申办的奖项，凡是全国性的文艺奖项都

需要经过中宣部的批准。

专家点评

““路遥文路遥文学奖学奖””开评引争议开评引争议：：

民间评奖该不该办？该怎么办？

岳成（北京岳成律师事务所创始人）：

姓名权是人格权的一种。我国《民法通则》明确规定：

“公民享有姓名权，有权决定、使用和依照规定改变自己的姓

名，禁止他人干涉、盗用、假冒。”《侵权责任法》也明确规定，

侵犯姓名权应当承担侵权责任。但是对于死者的姓名权的

保护，无论是在理论界还是在司法实践中都存在争议。

所以从目前的情况来看，如果“路遥文学奖”的设立方在

运作过程中，以侮辱、诽谤、贬损、丑化或者违反社会公共利

益、社会公德的其他方式，侵害路遥姓名，其近亲属因侵权行

为遭受精神痛苦，可以向法院起诉要求精神损害赔偿。但如

果设立方没有这样的情节，家属的主张若想得到法律上的支

持则可能较为困难。

我个人认为，发起这一奖项对于肯定路遥在文学界的

地位和促进我国当代文学的发展都会起到很好的促进作

用，还是希望路遥的家人能够对这一事件给予足够的支

持和理解。

目前文学奖项的设置主要的依据是 1996 年发布的《关

于加强全国性文艺新闻出版评奖管理工作的通知》和 2005

年发布的《全国性文艺新闻出版评奖管理办法》。这两个规

定都要求，举办全国性评奖活动的资格审查和奖项由中宣

部负责审批。但在实践中，很多具体执行部门又出台了一

些补充规定，而这些规定普遍法律位阶较低，法律责任也

并不明确，在一定程度上也限制了非官方奖项的设立。希

望国家相关部门能够就此问题出台统一、规范的法律文

件，对奖项的设立、运作、评选等方面给予明确的规定，建

立一个规范、合理、具有公信力的社会评价机制，更好地发

挥各类奖项对相关领域的奖励、促进作用。

周大新（著名作家）：

我对“路遥文学奖”设立这件事情没有太多关注，不好

评论。但对中国文学来说，有人愿意关心文学事业，这是

一件好事。在文学领域设立的奖项，都是对中国文学的一

种关注，也是一种鼓励，对中国文学的发展，具有一定的促

进作用。

但是评奖一定要以公平、公正、公开为前提。在国外也

有很多以市、州或者个人名义设立的文学奖，由企业、个人

出资建立的基金会，我们也可以借鉴国外的经验。

本报讯 （记者屈菡）“盛世修典，和

世存典，乱世毁典，末世忘典。”这是中国

工程院院士傅熹年先生对典籍命运与民

族变迁之间关系的描述。近日，《原国立

北平图书馆甲库善本丛书》出版，正印证

了这一观点。这套珍贵典籍重获新生，

不仅是古籍出版领域的一项重大成果，

更是民族文明传承的有效途径。其中，

典籍重新出版也牵扯出一段让人心酸的

民族血泪史，更让今人看到了中国知识

分子以天下为己任的情怀。

在国家图书馆古籍馆内，重新出版

的《原国立北平图书馆甲库善本丛书》摆

满了十几平方米的桌子，1000 册的大部

头典籍内印制的是民族的文化精髓。“原

国立北平图书馆（国家图书馆前身）甲库

善本藏书，上承清内阁大库、翰林院、国

子监南学和南北藏书家的藏书精华，具

有重要的文物和文献价值。1931 年，本

馆专辟甲库庋藏宋金元明善本，以藏品

精、数量大冠于全国。”国家图书馆馆长

周和平告诉记者。

“九一八”后，东北沦陷，华北危急，

为使国宝免遭战火荼毒，国立北平图书

馆 将 甲 库 善 本 转 移 上 海 租 界 。 可 在

1941 年太平洋战争爆发前夕，日军时常

进入上海租界搜查劫掠，这些善本的安

全受到极大威胁。时任图书馆馆长袁同

礼通过时任驻美大使胡适与美国政府斡

旋，协商将存沪善本寄存美国国会图书

馆，并得到同意。在万分危急的情况下，

国立北平图书馆遴选出 102箱共 2954种

20970册善本，由驻沪办事处主任钱存训

分批通关上船，运抵美国国会图书馆，使

这批珍贵古籍化险为夷，免遭日军劫掠。

抗战胜利后，这批运美善本又转运

台湾，现存于台北故宫博物院。至今，这

批善本与国家图书馆分离已长达 70 余

年，仅靠美国国会图书馆拍摄的一套缩

微胶卷供读者阅览。

2010 年 7 月，在专家学者和社会大

众的呼吁下，国家图书馆经过认真研究，

决定出版《原国立北平图书馆甲库善本

丛书》。项目启动后，得到国家出版基金

1600 余万元的支持，成为国家出版基金

支持力度最大的古籍整理出版项目之

一。国图古籍馆精心遴选版本，共收入

原国立北平图书馆甲库善本藏书 2621

种，其中美国国会图书馆 20世纪 40年代

拍摄的原国立北平图书馆甲库善本缩微

胶卷 2600 种、现藏于国家图书馆的原甲

库善本 20种、存台与存馆合璧者 1种。

经过国图出版社、古籍馆等部门三

年的努力，这部丛书顺利告竣。期间，国

图邀请古籍版本学、目录学等方面的专

家学者组成编纂委员会，就项目名称、选

目、编纂体例、著录方式等多次召开编委

会及专家审读会，保证了丛书出版的学

术水准和出版质量。

《原国立北平图书馆甲库善本丛书》

采用上下双栏影印，精装大十六开，全书

共计 1000 册，按经、史、子、集、丛部，其

中包括宋刻本 53种，宋抄本 1种；元刻本

102种；明刻本 1905种，明抄本 190种，明

代稿本 3 种；清刻本 32 种，清抄本 284

种，清代稿本 4 种等。丛书不仅数量庞

大，而且不乏存世孤本，都是极富学术研

究价值的珍贵资料，具有重要文献价值

和版本价值。

“甲库善本是中华典籍文化聚散流

变、悲欢离合的缩影，典籍的命运和国

家、民族的命运始终不离，凝聚着中国人

的情感、中华民族的屈辱和中华今天的

崛起。”周和平表示，在抢救保护甲库善

本的历史中，许多学者、员工都做出了巨

大贡献，甚至不惜生命危险。“从参与转

运典籍的钱存训、王重民、徐森玉等先生

那里，特别体现出中国知识分子以天下

为己任、以奉献为人生的高尚情怀，是我

们尤其需要记取的。”周和平说。

古典音乐进北京地铁项目已

推行两周的时间。不少乘客感到

惊喜，表示听着“很舒服”，也有不

少乘客表示，听到古典音乐真的让

自己的脚步“慢了下来”。

曾几何时，北京地铁被贴上了

“拥挤”“嘈杂”“焦躁”的标签。如

今，北京 10 条地铁线路的 160 个车

站每天有 5个时段、8个半小时播放

由国家大剧院古典音乐频道提供

的音乐作品。曲目主要集中在西

方古典音乐上。

在公共场所播放古典音乐已

不是新鲜事。从美国的华盛顿到

新西兰的奥克兰，从法国的巴黎到

韩国的釜山，在公共场合播放古典

音乐早已成为城市文化的一部分，

不少地区还取得了减少暴力、预防

犯罪、防止轻生等效果。古典音乐

在疏解都市高压生活中可能发挥

的作用，正得到越来越多的关注与

重视。

从艺术普及层面上来讲，此举

让站台成为“流动的音乐厅”，古典

音乐这种高雅艺术走出了剧院，来

到了老百姓身边，使乘客能够在候

车的过程中欣赏和享受音乐。但

也有不少乘客指出，在地铁站，尤

其是上下班高峰，大家没有那么多

的时间来听音乐。还有乘客表示，

希望能够有选择性地播放一些中

国传统的民族音乐，因为“听西方

音乐总觉得还是有些隔阂”。

公共场合的音乐应当如何选？

什么时段放？艺术“介入”公共空

间，或许更应该听听群众的呼声。

本报讯 （驻海南记者张钺）每

四年举办一届的海南省少数民族文

艺会演于 1 月 17 日在海口举行了颁

奖晚会，共有 26个节目分获各奖项。

据介绍，海南省第四届少数民族

文艺会演于今年 1 月初启动，来自全

省 14 个市县代表队共 600 多人报名

参赛。经过初审，最终选拔出 14 个

市县代表队共 65 个节目参加决赛。

三亚市代表队《拈汀透》获得最佳节

目、最佳编导一等奖，东方市代表队

《出嫁歌》、琼海市代表队《绣女翩翩》

分获最佳音乐、最佳表演一等奖。

本次会演由海南省人民政府主

办，海南省民族宗教事务委员会、海

南省文化广电出版体育厅承办。

本报讯 （驻北京记者李雪 实

习记者肖然）由北京市文化局主办

的 北 京 市“走 群 众 路 线 ，促 城 乡 共

建”文化下乡活动日前在北京市顺

义区北小营镇文化活动中心展开。

2013 年底，北京市文化局与顺

义区政府及文化主管部门共同开展

“走群众路线，促城乡共建”活动，启

动了市属文化艺术单位与基层乡镇

的新一轮结对共建工作。

北京市文化局副局长何昕说：

“结对共建活动，不仅能够丰富共建

地区群众业余文化生活，提高业余文

化团队的水平，而且专业团队深入基

层，能够更好挖掘创作资源，创作出

贴近百姓、贴近生活的艺术作品。”

本报讯 由求是影视中心、中

国环境报社影视新闻中心共同主

办的首届“美丽中国”旅游微电影

展播活动日前启动。

八 一 电 影 制 片 厂 电 视 部 主

任 王 然 、一 级 导 演 张 元 龙 等 分 别

就 微 电 影 的 本 质 特 点 、发 展 趋 势

以 及 创 作 技 巧 方 面 发 表 见 解 并

针 对 展 播 活 动 提 出 了 切 实 可 行

的建议。

展播意图将美丽中国元素与

微电影、新媒体艺术和时尚文化巧

妙 结 合 ，通 过 丰 富 翔 实 的 作 品 案

例，向国人、向世界展现一个灵动

饱满、生动真实的“美丽中国”。

（韩志怀）

本报讯 （记者王立元）1 月 19

日，中央歌剧院剧场建设开工仪式

在北京举行，中央歌剧院将用 3 年时

间建成国内首家专业化的歌剧艺术

剧场，并计划将其打造成为推动国

家歌剧艺术发展的主阵地。

剧场坐落于北京市东城区文化

部 机 关 大 楼 北 侧 ，建 筑 面 积 约 为

39330平方米。为了突出剧场的专业

性，中央歌剧院请来德国米勒贝姆国

际有限公司进行建筑声学设计，该公

司设计过意大利凤凰歌剧院、维也纳

国立歌剧院等歌剧院的建筑声学。

舞台工艺设计则由世界一流的德国

昆克剧院工程咨询公司承担。

“得益于中央和文化部一团一

场的院团改革政策，中央歌剧院剧

场建设项目终于得到审批，这是几

代歌剧院人的共同期盼。我们将利

用好这个艺术舞台和文化阵地，将

歌剧艺术传播给更多观众。”中央歌

剧院院长俞峰说。

本报讯 （记 者 高 昌）1 月 15

日 ，《中 国 作 家》2013 年 度 长 篇 小

说、中篇小说、长篇纪实文学排行

榜 揭 晓 。 王 华 的《花 河》、苏 童 的

《黄雀记》、王蒙的《这边风景》等入

选 最 佳 长 篇 小 说 排 行 榜 ，方 方 的

《涂 自 强 的 个 人 悲 伤》、马 金 莲 的

《长河》、蒋韵的《朗霞的西街》等入

选最佳中篇小说排行榜，徐怀中的

《底色》、裔兆宏的《国家情怀》、寓

真的《张伯驹身世钩沉》等入选最

佳长篇纪实文学排行榜。

本报讯 （记者胡芳）近日，由

中国文联、中国音协主办的第九届

中国音乐金钟奖理论评论奖、作品

奖在京颁奖。

《生命之城》、《领雀嘴鹎》、《脚

印》、《睡莲》、《簸箕上的麻雀》获声乐

类最佳作品奖，《水德吟》 、《书鼓——

为琵琶与两位打击乐手而作》 、《南

音说俏》、《啊哩哩》获器乐类最佳作

品奖，于润洋著《悲情肖邦——肖邦

音乐中的悲情内涵阐释》、贵州省音

乐家协会组织编著的《贵州少数民

族音乐文化集萃》、李晓冬著《感性

智慧的思辨历程——西方音乐思想

中的形式理论》获理论评论奖金奖。

在同日举办的三个组别的研讨会

上，与会者认为，得奖者不能固步自

封，应该积极投身时代的洪流，把自

己的命运和祖国的命运联系在一起，

创作出既有奖杯又有口碑的作品。

本报讯 宁 夏 回 族 自 治 区 文

化、科技、卫生“三下乡”集中服务活

动近日在银川市兴庆区月牙湖乡生

态移民安置区举行。

由自治区科技厅、卫生和计生

委、农牧厅、文化厅等部门设置在中

心广场的宣传咨询点和义诊点前围

满了前来咨询、诊疗的群众。宁夏新

闻出版广电局设置在广场上的大型

电影放映棚里，一些群众正在观看电

影《青年刘伯承》，宁夏演艺集团则为

群众送上精彩的文艺演出。

据介绍，宁夏回族自治区人大、

自治区党委宣传部、自治区文明办

等 16 个部门参加了此次“三下乡”集

中服务活动，各相关厅局、部门共赠

送图书、影碟、春联、书画等 8 万余

件、家庭保健药箱 500个、油壶 500个

以及文化活动设备器材等。

（解 明）

1月 19日，北京圆明园第五届皇家庙会各项落地活动开始彩排。据悉，今年春节，圆明园将在春泽斋开设“新春大舞台”，从初

一至初七举行 14 场歌舞及戏曲表演，评剧、黄梅戏、京剧、川剧、越剧等几大传统剧种都将登场。另外，演出还增加了西方各民族

节庆歌舞，来自国家级专业团体的演员们将为广大市民献上精彩绝伦的异国风情。图为演员进行舞蹈表演。

本报记者 陈 曦 摄影报道

宁夏开展“三下乡”服务活动

北京市属文艺单位与乡镇结对

国内首家专业歌剧剧场开工

（上接第一版）

力戒焦躁心态

中国艺术研究院影视艺术研究

所所长丁亚平认为，这些年来在国内

电影市场快速崛起的同时，电影海外

市场的发展相对滞后，甚至有萎缩的

迹象。要实现中国电影的真正目标，就

需聚焦中国梦想和中国精神，增加人文

含量，实现电影叙事和表达的国际转

型，以获得世界的认同。八一电影制片

厂导演翟俊杰认为，实现伟大的梦想要

有足够的警醒：一定要力戒浮躁。应

该矫正和批评当下文艺创作中出现

的重大革命历史题材模式化、先进模

范人物题材概念化、现实题材低俗

化、战争题材游戏化、古装历史题材

戏说化等不良倾向，努力创新，讲中

国的好故事、讲好中国故事。

中国艺术研究院音乐研究所代

所长项阳说，一个世纪以来，中国音

乐理论界以西方专业音乐为参照体，

忽略了文化的整体，应该实实在在把

握中国传统的实质内涵，厘清中国文

化基因，为实现中国梦奠定扎实的文

化基础。

“当代文艺创作中不少人放弃典

型性追求，把现实主义降低为简单的

写实，无条件地、不加选择地把个人的

情绪不加掩饰、不加克制地宣泄出来，

是艺术基础理论认识上的错误表现。

文学艺术家应该在中国梦这一积极的

理想追求之下，很好地去探讨艺术范

畴的重要问题，使艺术创作能在实现

中华民族伟大复兴的主题下，发挥出

正能量。”中国艺术研究院副院长、艺

术评论家吕品田说。

“美丽中国”旅游微电影展播启动

金钟奖颁出理论评论奖和作品奖


